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Compte	rendu	de	réunion	
Groupe	de	travail	ACE	(Action	Climat	Environnement)	

ISPED/BPH	
Lundi	9	mars	2020,	réunion	mensuelle	n°12,		

12-13H30,	salle	Pyramide,	Bâtiment	Broca	Nouvelle	Aquitaine	
Rédigé	par	A.	Leblois	

	

	
Participants		
	
Membres	de	ISPED/BPH	(ISPED,	U.1219,	USMR/CHU	Bordeaux),	Neurocampus	(IMN,Magendie),	Membres	
du	groupe	développement	durable	du	département	Sciences	Biologiques	et	Médicales	
	
Xavier	 Anglaret,	 Franck	 Burglen,	 Corine	 Chazallon,	 Daniel	 Commenges,	 Alain-Pierre	 Gadeau,	 Valérie	
Journot,	 Valérie	 Garcia,	 Christine	 Quélier,	 Arnaud	 Rodriguez,	 Laurence	 Merchadou,	 Arthur	 Leblois,	
Bénédicte	Salin,	Delphine	Gonzales,	Audrey	Martinez,	Elena	Milesi,	Marie	Mougin,	Véronique	Trezeguet	
	
Ordre	du	jour	
	
-	Point	sur	l'avancement	des	groupes	de	travail	
-	Bilan	du	CODIR	ISPED/BPH	
-	Bilan	carbone	et	paragraphe	HCERES	commun	
-	journée	de	la	Terre	(réunion	en	suivant)	
-	budget	participatif	Univ	
-	Page	web	

	
1. Point	sur	l'avancement	des	groupes	de	travail	

	
Pas	vraiment	de	point	d’avancement,	mais	une	proposition	pour	les	prochaines	réunions	d’avoir	une	
synthèse	d’un	groupe	par	réunion,	pour	faire	remonter	les	réflexions.	Document	à	préparer	en	amont	
idéalement,	et	ensuite	présentation	par	le	groupe	de	travail	pendant	la	réunion	puis	discussion	par	le	
groupe.	Ces	réunions	pourraient	être	10min	divers	puis	discussion	liée	au	groupe	qui	présente.		

	
2. Bilan	du	CODIR	ISPED/BPH	

	
Le	CODIR	ISPED/BPH	s’est	tenu	le	10	février	2020.	Le	groupe	A.C.E	a	été	invité	à	présenter	le	groupe.		
Bilan	mitigé	:	comité	de	direction	commun	de	ces	2	structures	qui	travaillent	beaucoup	ensemble,	le	
collectif	 ACE	 voulait	 faire	 des	 propositions.	 Etape	 essentielle,	 propositions	 concrètes	 proposées	
comme	dit	à	la	précédente	réunion.	Les	4	points	posés	par	ACE	sont	:	
- On	s’inscrit	dans	2eme	phase	de	bilan	carbone	labo1.5	
- On	n’attend	pas	le	bilan	pour	proposer	des	actions	concrètes	
- Charte	environnement	à	faire	pour	ces	2	entités	
- Travailler	sur	une	conf	sans	déplacement	sur	le	thème	climat	et	santé	publique	
Des	 discussions	 ont	 suivi.	 Pas	 forcément	 beaucoup	 d’enthousiasme,	 mais	 pas	 d’opposition,	 il	 faut	
maintenant	le	faire	(avec	leur	accord),	c’est	au	groupe	de	prendre	les	initiatives.	
Etape	importante,	mais	curieux	qu’il	n’y	ait	pas	plus	de	réaction	(refroidissant	pour	certains).	
Directrice	ISPED	est	la	seule	qui	montre	de	l’enthousiasme.	Les	autres	sont	positifs	aussi.	
	
Idem	pour	le	Neurocampus,	ça	va	venir	rapidement,	il	a	été	proposé	de	présenter	le	groupe	au	co-dir,	
c’est	validé	par	la	directrice	du	département	et	devrait	être	fait	dans	les	semaines	qui	viennent.	
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3. Bilan	carbone	et	HCERES	

	
Par	quoi	on	commence	?	Est-ce	qu’on	commence	le	bilan	carbone	ou	est-ce	qu’on	attend	les	outils	labo	
1.5	?	Il	semble	préférable	d’attendre	les	outils,	mais	ce	ne	sera	pas	forcément	à	temps	pour	l’HCERES.		
Extraction	des	données	de	mission	:	c’est	différent	selon	les	labos,	ce	n’est	pas	toujours	évident	d’avoir	
le	moyen	de	transport.	Et	c’est	très	dépendant	des	labos.		
Faire	grandir	 le	groupe	ACE	centré	sur	 le	bilan	carbone	pour	qu’il	présente	 la	démarche.	 Il	 faut	une	
fiche	projet	 pour	 le	 bilan	 carbone	des	 labos,	 voir	 pour	 chaque	partie	 de	 l’évaluation	 à	 proposer	un	
protocole,	et	ensuite	le	soumettre	aux	différents	labos.		
Pour	 les	missions	qui	ne	sont	pas	payées	par	 le	 labo,	comment	on	fait	?	Position	de	labo1.5	:	c’est	 le	
payeur	qui	prend	en	compte.		
Labos	pilotes	qui	commencent	?		
A.Gadeau	indique	que	certains	labos	ont	déjà	mis	en	place	des	mesures	de	consommation	énergétique	
(les	données	ont	été	obtenus	après	du	Pôle	PILPSE	par	bâtiment)	et	consommation	de	plastiques	de	
laboratoire.	
Proposition	 pour	 l’Université	:	 modifier	 les	 transports	 ou	 avoir	 une	 navette	 pour	 le	 trajet	 entre	
Carreire	et	Talence	(actuellement	Bus+tram)	
		
Globalement,	il	semble	qu’il	faut	un	référent	par	unité/équipe,	et	attendre	les	protocoles	de	labo1.5.	
	
D’autre	part,	il	faut	un	petit	groupe	pour	préparer	une	‘charte	environnementale’	pour	les	labos,	avec	
un	tronc	commun	et	possiblement	des	spécificités	par	labo.	Et	il	faut	aussi	lister	les	actions	à	mettre	
en	place	:	
- Composteurs	
- Recyclage	plastique	+	tri	du	papier	
- Contrainte	sur	trajet	?	Train	pour	trajet	court	?	Département	ou	unité	ou	équipe	?	Préconiser	ou	

imposer	?	Pas	de	consensus	pour	l’instant.	
Certains	labos	ont	déjà	mis	en	place	des	mesures	pour	le	recyclage	des	plastiques	(Centre	Magendie,	
voir	avec	Delphine	Gonzales)	leurs	avancées	et	difficultés	peuvent	être	sources	d’inspiration.		
	

4. Journée	de	la	Terre	(événements	à	l’université	de	Bordeaux)	–	22	avril	2020	
	

Informations	:	 L’Université	 de	 Bordeaux,	 sous	 l’impulsion	 du	 vice-président	 Antoine	 de	 Daruvar	
souhaitant	 obtenir	 une	 labellisation	DD&RS	 (Développement	durable	 et	 de	 responsabilité	 sociétale),	
organise,	à	l’occasion	de	la	Journée	de	la	Terre	(le	22	avril	prochain),	des	événements	toute	la	journée	
sur	le	sujet	du	climat.		
Une	table	ronde	est	organisée	par	des	membre	du	groupe	ACE	et	d’autres.	Une	réunion	est	organisée	
ce	jour	(en	suivant,	à	13h30).		
	
Questions	:		
- Demande	de	participation	étudiante	:	cela	semble	bien	relayé.		
- Autre	demande	univ	:	le	matin	du	22,	faire	un	groupe	‘technique’	qui	plancherait	sur	la	façon	de	

constituer	au	sein	de	l’Univ	un	réseau	de	référent	‘environnement’	dans	chaque	unité/structure.	
Valérie	peut	y	représenter	ACE.		

- Quizz	:	 préparé	 avec	 Sarah	 Lejean,	 le	 quizz	 a	 été	 transmis	 à	 tous,	 l’Univ	 est	 OK	 sur	 le	 format	
(quizz	+	table	ronde),	ensuite	il	 faudrait	que	les	étudiants	(M1	de	cette	année)	s’approprient	 le	
quizz	et	l’animent.	Ils	ont	fait	un	projet	DD,	et	préparé	des	affiches	qu’ils	présenteront	en	même	
temps.	Questions	accessibles	par	tel	ou	sur	ordi	sur	place,	des	équipes	participent	et	ensuite	on	
discute	sur	qui	fait	déjà	quoi.	Il	faut	lire	les	affiches	pour	répondre	aux	questions.	Avec	des	lots	
(paniers,	récup…)	à	gagner.		

Plutôt	dans	l’entrée	de	la	fac	que	dans	l’ISPED.	Panneaux	d’affichage	et	2	urnes	à	demander	à	l’Univ.	Et	
demander	d’installer	un	‘attache-vélo’	pour	chaque	participant.		
	
Matin	11h	:	conf	à	l’ISPED	sur	le	climat,	ensuite	quizz	à	13h	et	table	ronde	à	14h-16h,	puis	master-class.		
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5. Budget	participatif	Université	

Pas	discuté	
	

6. Page	web	
Arnaud	a	fait	la	page	web	(http://www.ace-ub.fr/),	merci	à	lui,	on	peut	l’alimenter.		

	
	

Prochaine	réunion	le	6	avril	en	salle	des	conférence	de	l’espace	santé	(face	à	l’ISPED,	à	côté	de	la	
bibliothèque,	site	Carreire)	

Prise	de	notes	et	rédaction	du	compte	rendu	à	tour	de	rôle,	donc	anticipez	et	portez-vous	volontaire	dès	le	début	de	la	réunion	! 


